

celui de Rome même, et se développait inscrit dans un *deambulatorium* formé par une suite de colonnades. Un de ces portiques existe encore entier à côté de l'hôpital ; malheureusement, il est en partie inhumé. En franchissant cette magnifique arche, nous trouverons les naissances de l'escalier colossal antique qui conduisait à l'Esplanade précédant l'amphithéâtre. L'administration des hospices de Vienne a été assez mal inspirée pour superposer là un bâtiment vulgaire, un lieu commun, une utilité.

Le musée lapidaire de Vienne est extrêmement curieux et a été décrit avec le soin le plus louable par M. Delorme, son conservateur, et l'on trouvera, rue de la Chaîne, à la librairie de M. Girard, homme de goût, amateur sérieux de l'archéologie, l'excellent livre qui explique les richesses de cette collection.

Le beau cours de Romestang, qui se développe au sud de la Halle-Neuve, et en longeant la caserne de cavalerie et le vieux quartier de Freissé, vient s'unir au Champ-de-Mars, dont il n'est séparé que par la route nationale n° 7, et offre la plus agréable promenade à la société dorée de Vienne ; mais les hommes, avides de souvenirs et d'aspects plus neufs, plus pittoresques, iront plutôt saluer les restes de Notre-Dame-de-l'Île, le cénotaphe situé à droite de la route du Midi, le bourg de Sainte-Colombe, les hauteurs qui accompagnent la route de Paris, la vallée de Leveau, celle de Pont-l'Evêque, et surtout celle de Saint-Marcel, dont l'ouverture se trouve vers la Halle-Neuve. J'ai vu autrefois cette vallée dans toute sa parure : alors elle était agreste, solitaire, recueillie. — Aujourd'hui, elle a perdu une partie de son caractère, depuis que la route de Beaurepaire, si largement tracée dans son sein, est venue modifier son paysage. Toutefois, le pittoresque des masses et ses verts bosquets lui restent encore. Une course sur les monts historiques qui font ceinture à la cité est toujours de rigueur à Vienne. Et puis, il faut voir, indépendamment de la demeure de la Renaissance, toutes les maisons historiques de Vienne, tous les débris semés sur les places, dans les rues, dans les cours, dans les impasses de la ville, restes romains, restes moyen